
 

 

Miércoles 17 de Enero 2024 

PRESIDENTE NACIONAL 
 
Sube 3.7% precio de materiales para obras 

(2024-01-16, Ernesto Sarabia, Agencia Reforma, Luces del Siglo QROO (sitio), )  

El índice general de precios al productor de materiales, alquiler de maquinaria y remuneraciones 
de la construcción en México aumentó un 3.74% en 2023, su menor tasa promedio en tres años. 
Aunque esta desaceleración no refleja la actualización de los precios de los constructores, según 
Francisco Javier Solares, presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción (CMIC). Solares explicó que los precios de los materiales de construcción han 
aumentado más de un 10% en los últimos dos años, pero las cifras no reflejan los costos de 
distribución y comercialización. A nivel nacional, los precios de las remuneraciones aumentaron 
un 8.73% en promedio anual en 2023. Gabriela Siller, directora de Análisis Económico de Banco 
Base, atribuye la desaceleración a la disipación de factores relacionados con la pandemia y la 
interrupción de las cadenas de suministro. Sin embargo, señala que las perspectivas económicas 
serán fundamentales para el sector de la construcción en el futuro. 

Plano Informativo SLP (sitio), La Tarde TAMPS (sitio),  

 
LUIS MÉNDEZ JALED 

 
Va jalisciense por CMIC nacional 
(2024-01-16, Redacción, Mural JAL (sitio), )  

Luis Rafael Méndez Jaled, expresidente de la Cámara de la Industria de la Construcción (CMIC) 
en Jalisco, ha anunciado su aspiración para liderar el organismo en el próximo periodo, que se 
renovará el 15 de marzo de 2024. Méndez Jaled ha propuesto un proyecto de trabajo basado en 
tres ejes estratégicos: Representación con liderazgo, Gestión de calidad y Servicios de alto valor. 
Para cumplir con estos objetivos, llevará a cabo un ejercicio denominado Diálogos para el Futuro 
de la Construcción en México, recorriendo las 44 delegaciones estatales de CMIC. Méndez Jaled 
es ingeniero civil egresado de la Universidad de Guadalajara y ha sido Presidente de la CMIC 
Jalisco de 2018 a 2020. 

El Occidental JAL (sitio), Quadratín JAL (sitio), El Informador JAL (sitio), Global Media SLP (sitio),  
 
Buscará Méndez Jaled la dirección del CMIC 

(2024-01-17, Redacción, Lider Informativo 91.9 JAL (sitio), )  

Luis Rafael Méndez Jaled, ex presidente de la Cámara de la Industria de la Construcción (CMIC) 

en Jalisco, ha anunciado su aspiración para encabezar a dicho organismo empresarial en el 
próximo periodo. Méndez Jaled ha iniciado un proceso para recorrer el país y reunirse con los 
integrantes de las 44 delegaciones de CMIC, con el objetivo de construir un plan de trabajo de la 
mano de todos los afiliados. Méndez Jaled destaca la importancia de la unidad del sector de la 
construcción, que es uno de los segmentos más importantes para la economía de México. 
También enfatiza la necesidad de que el sector se reposicione como un sector de avanzada en 
un contexto internacional de efervescencia política y transformación tecnológica. Méndez Jaled 
busca aprovechar la generación de mayor inversión extranjera directa en México, a través de la 
llegada de grandes empresas, para potenciar a las micro, pequeñas y medianas empresas en el 
país. Además, destaca la importancia de la innovación y el uso de nuevas tecnologías en el sector 
de la construcción. 
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CONSTRUCCIÓN 

 
Industria inmobiliaria tiene oportunidades de un crecimiento sólido gracias al 
nearshoring: Amefibra 

(2024-01-16, Fernando Gutiérrez, El Economista (sitio), )  

El efecto de relocalización de empresas, conocido como nearshoring, ha beneficiado a México, 
atrayendo a unas 500 empresas y generando una demanda de espacios industriales. Sin 
embargo, la oferta sigue siendo insuficiente para satisfacer la demanda. La directora de la 
Asociación Mexicana de FIBRAs Inmobiliarias (Amefibra), Josefina Moisés, destacó la necesidad 
de mejorar la infraestructura, incluyendo la red de carreteras y las telecomunicaciones, para 
atraer a más empresas extranjeras. A pesar de estos desafíos, México ha sido atractivo para las 
inversiones extranjeras, con un incremento del 30% en la Inversión Extranjera Directa al cierre 
del tercer trimestre de 2023. La oferta de espacios industriales aumentó en 290,000 metros 
cuadrados en 2022, alcanzando un inventario total de 3.98 millones de metros cuadrados. 
 
Pedían sobornos en la BJ Testimonio de empresario revela modus operandi del Cártel 
Inmobiliario: FGJ-CdMx 

(2024-01-17, Redacción, Sin Embargo (sitio), )  

La Fiscalía General de Justicia de la Ciudad de México ha revelado detalles sobre un caso de 
corrupción en la industria de la construcción en la Alcaldía Benito Juárez. Un empresario 
proporcionó información sobre una red de corrupción en la que exfuncionarios públicos protegían 
a empresas constructoras para evitar contratiempos en los proyectos inmobiliarios. Los 
exfuncionarios solicitaban sobornos para favorecer los proyectos de construcción. La Fiscalía ha 
identificado al menos 40 desarrollos inmobiliarios que fueron construidos sin los permisos 
adecuados. Se ha detenido a tres exfuncionarios y se han emitido órdenes de aprehensión contra 
otros tres. 
 
Ulises Lara exhibe supuesto testimonio de un empresario con respecto al "cártel 
inmobiliario" en Benito Juárez 

(2024-01-17, Redacción, El Arsenal.net CDMX (Sitio), )  

El Ministerio Público ha recibido denuncias de vecinos y empresarios de la industria de la 
construcción sobre posibles actos de corrupción por parte de funcionarios de la alcaldía Benito 
Juárez. Las denuncias incluyen acusaciones de extorsión, chantaje y amenazas a empresarios 
para obtener beneficios personales. La Fiscalía General de Justicia ha identificado una red de 
vínculos entre los funcionarios involucrados y ha establecido su modus operandi. Se ha iniciado 
un proceso de investigación y se han asegurado los bienes de los funcionarios implicados. 

Lado MX OAX (sitio),  
 
La Secretaría de Seguridad Pública reveló que la nacionalización del ISSSTE se debe a 
que encontraron conflicto de intereses. 
(2024-01-16, Ricardo Sevilla, Monitoreo Especial 12, )  

La Secretaría de Seguridad Pública reveló que la nacionalización del ISSSTE se debe a que 
encontraron conflicto de intereses, corrupción y se han negado a las medidas del sexenio en 
favor de los derechohabientes. Destacó la construcción de hospitales en diferentes estados del 
país. 
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RELEVANTES NACIONALES 
 
Exhibe la onda fría fallas en red de CFE 

(2024-01-17, Diana Gante, Reforma, . 1)  

Mientras que en Texas se han tomado medidas para reforzar la infraestructura eléctrica y de gas 
después de una tormenta invernal en 2018, en México la red de transmisión avanza lentamente 
debido a la falta de inversiones, lo que hace que el sistema eléctrico sea vulnerable a fallas. 
Desde la tormenta de 2021, México ha experimentado cinco apagones de gran magnitud. México 
importa aproximadamente el 96% del gas que consume. Se han agregado kilómetros a la red de 
transmisión en México, pero el progreso es lento en comparación con la demanda y la necesidad 
de cerrar la vulnerabilidad del sistema. 
 
Acusa AICM fraude con maletas perdidas 

(2024-01-17, Redacción, Reforma, . 2)  

Las autoridades del Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (AICM) han detectado una 
página fraudulenta en Facebook que ofrece la venta de maletas extraviadas y sin reclamo por 
más de seis meses en la terminal aérea. La página utiliza los logotipos de la Marina y el AICM y 
ofrece maletas con objetos valiosos. La Marina ha advertido al público sobre este fraude o 
extorsión. Las maletas olvidadas en el aeropuerto son revisadas y almacenadas por 60 días, y si 
no se reclaman, son entregadas a la Alcaldía Venustiano Carranza, que las dona a albergues. 
Se han invertido 25,000 millones de pesos en la reconstrucción de casas y comercios en 
Acapulco y Coyuca de Benitez. 
 
Crimen fija cuota de 20% pequeños negocios 

(2024-01-17, Alelhí Salgado, El Universal, . 1,6)  

La extorsión en México ha llegado a afectar a pequeños negocios como carnicerías, heladerías 
y panaderías, quienes son amenazados y obligados a pagar un porcentaje de sus ganancias para 
poder seguir operando. Además, se ha descubierto que el grupo criminal Los Viagras controla la 
venta de medicamentos en algunos municipios de Michoacán. El crimen organizado también 
controla la distribución y precios de productos como carne, pollo, pan, refrescos y cerveza, 
imponiendo su propia cuota y limitando el acceso a estos productos a través de tiendas 
específicas. 
 
Economía se mantendrá al alza este año 

(2024-01-17, Lindsay H. Esquivel, Excélsior, . 1,4)  

El presidente del Instituto Mexicano de Ejecutivos de Finanzas (IMEF), José Domingo Figueroa, 
señaló que se espera un crecimiento económico favorable en 2024, con una producción positiva 
y una inflación bajo control. Aunque el sector manufacturero muestra una desaceleración, el 
consumo interno y la inversión local continuarán impulsando la economía. También se espera 
una reducción de la tasa de interés de referencia y se advierte que las elecciones presidenciales 
en Estados Unidos podrían generar volatilidad en el tipo de cambio. 
 
AMLO: aún no concluye rescate del Issste; estaba en pedazos 

(2024-01-17, Alonso Urrutia, Emir Olivares Alonso, La Jornada, . 1,3)  

El presidente Andrés Manuel López Obrador afirmó que las administraciones anteriores dejaron 
al Issste en un estado de corrupción y abandono. Después de 17 meses de reestructuración, aún 
no se ha concluido el proceso debido a la resistencia de ex servidores públicos involucrados en 
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actos de corrupción. Se busca revertir la privatización de los servicios del instituto y combatir la 
corrupción interna, lo que se estima generará un ahorro de 15 mil millones de pesos. 
 
México y EU desoyeron 6 peticiones de padres sobre El Transformer 

(2024-01-17, Laura Sánchez, Milenio Diario, . 1,4,5)  

Las familias de los 43 estudiantes desaparecidos de Ayotzinapa han realizado seis peticiones sin 
éxito para obtener el testimonio de Pablo Vega, alias "El Transformer", jefe de Guerreros Unidos 
en Chicago. Temen que se pierda esta línea de investigación después de que Vega fue liberado 
bajo fianza en noviembre pasado. El Centro Prodh ha solicitado el apoyo de los gobiernos de 
México y Estados Unidos, pero hasta ahora han hecho caso omiso. 
 
Dan mil millones a estados "más seguros" 

(2024-01-17, Paris Alejandro Salazar, El Heraldo de México, . 1,4)  

El gobierno federal ha abierto una bolsa de mil millones de pesos para reforzar los equipos de 
seguridad pública de los estados que tienen mejores resultados. El Estado de México encabeza 
la lista para recibir los recursos, seguido de la Ciudad de México, Jalisco, Veracruz y Nuevo León. 
Los recursos se destinarán al equipamiento, certificación y profesionalización de las fuerzas de 
seguridad estatales y municipales. 
 
Usan censo del Bienestar para extorsionar  
(2024-01-17, Juan Luis Ramos, Francisco Zorroza, El Sol de México, . 1,4,5)  

En Acapulco, integrantes de la delincuencia organizada están extorsionando a los damnificados 
por el huracán Otis que fueron censados por la Secretaría del Bienestar para recibir apoyos 
económicos para la reconstrucción de sus viviendas. Los extorsionadores identifican a los 
beneficiarios por las calcomanías colocadas en sus hogares. Además, las extorsiones también 
están afectando a comerciantes y transportistas de la zona, quienes han dejado de prestar 
servicio por amenazas. 
 
Sacude al peso la aversión al riesgo global por Fed y Trump 

(2024-01-17, Valeria Lopez, El Financiero, . 1,4)  

La posibilidad de recortes en las tasas de interés y el triunfo de Donald Trump en las elecciones 
primarias republicanas afectaron a los mercados globales y debilitaron al peso mexicano, que 
tuvo su mayor pérdida en más de cuatro meses. Además, el aumento de las tensiones 
geopolíticas por ataques a buques mercantes en el Mar Rojo también contribuyó a la caída de 
los activos de riesgo en el mercado. La aversión al riesgo hacia México se intensificó debido a 
los comentarios de Trump sobre sellar la frontera y frenar la "invasión" migratoria. 
 
Se retrasan pagos de seguros a embarcaciones en Acapulco 

(2024-01-17, Fernanda Antúnez, El Financiero, . 13)  

Las indemnizaciones a embarcaciones afectadas por el huracán Otis se han retrasado debido a 
la complejidad de los procesos de ajuste. Según Lyndsay Garnica, abogada especialista en 
Siniestros y Derecho de Desastres, la falta de conocimiento sobre los protocolos de ajuste en el 
sector marítimo ha complicado el proceso de investigación de embarcaciones. Carlos Jiménez, 
titular de Daños y Autos de la AMIS, admitió que ha habido complejidades en términos de ajuste. 
Se estima que la mitad de las embarcaciones afectadas no contaban con seguro o estaban 
aseguradas en otro país. La estimación inicial de los siniestros fue de 900 millones de pesos, 
pero aún no se ha actualizado la cifra de indemnización. 

https://www.efinf.com/clipviewer/cdb5cd76a7062747826f99217bcf21a3?file
https://www.efinf.com/clipviewer/42c39808dcfc45859f1838d0c926ae1c?file
https://www.efinf.com/clipviewer/1c47ed67e1ab3396c495c5dc6a0c907a?file
https://www.efinf.com/clipviewer/dcdbbc94b67f6cc8ada4c3eea5626094?file
https://www.efinf.com/clipviewer/71c5dac4ac824e96331f45c067e00561?file


 

 

 
México alcanzará en el 2024 mayor crecimiento en PIB que la media de AL 

(2024-01-17, Yolanda Morales, El Economista, . 1,11)  

Según un consenso de especialistas recabado por FocusEconomics, la economía mexicana 
crecerá por encima de la media de América Latina por segundo año consecutivo en 2024. Se 
espera que el PIB de México crezca un 2.2% este año, aunque se desacelerará en comparación 
con el 2023. A nivel regional, se proyecta un crecimiento promedio del 1.6% para la economía en 
su conjunto. 
 
El gran pendiente del TLCAN 

(2024-01-17, Christian Luna, Reporte Indigo Cinco Días, . 1,12,13)  

El texto habla sobre el gran pendiente del Tratado de Libre Comercio de América del Norte 
(TLCAN) en cuanto a la migración ilegal hacia Estados Unidos. Durante las negociaciones del 
tratado, no se dejó claro qué sucedería con este tema. Se menciona que la teoría sugiere que los 
modelos de integración económica, como la Unión Europea, deberían permitir la libre circulación 
de personas entre los países involucrados. Sin embargo, en el caso del TLCAN, la migración 
ilegal hacia Estados Unidos ha aumentado desde la firma del tratado en 1994. 
 
Buscan Presidencia y reciclan propuestas 

(2024-01-17, Ángel Cabrera, 24 Horas, . 1,3)  

Las aspirantes presidenciales Claudia Sheinbaum y Xóchitl Gálvez buscan revivir propuestas en 
su campaña electoral. Sheinbaum pretende seguir el legado de López Obrador, reviviendo el 
Plan B de la Reforma Electoral y estableciendo un servicio de Notaría Pública en dependencias 
federales. Por su parte, Gálvez propone revivir las escuelas de tiempo completo, otorgar un 
ingreso básico a personas en pobreza extrema y eliminar la Nueva Escuela Mexicana. Ambas 
candidatas también plantean reformas en materia de salud, seguridad y reforma electoral, que 
requerirían mayoría calificada en el Congreso de la Unión para su aprobación. 
 

CÁMARAS EMPRESARIALES 
 
México rezagado en digitalización de micro y pequeñas empresas: OCDE 

(2024-01-17, Lilia González, El Economista (sitio), )  

Las micro y pequeñas empresas en México tienen el nivel más bajo de conectividad a internet de 
los países de la OCDE, lo que las coloca en el penúltimo lugar en términos de digitalización, 
según la Confederación de Cámaras Nacionales de Comercio, Servicios y Turismo (Concanaco-
Servytur). Además, el 85% de las micro y pequeñas empresas no tienen acceso a financiamiento 
ni a fintech. La OCDE ha expresado su preocupación por la falta de conectividad a internet de las 
empresas mexicanas, señalando que solo el 15% de las pequeñas y medianas empresas tienen 
una estrategia digital efectiva. En contraste, las empresas en México han sido impulsadas por la 
digitalización a raíz de la pandemia, con un aumento del 33% en las ventas en línea en 2021. 
 
Coparmex pide reforzar presencia de Guardia Nacional en Acapulco 

(2024-01-17, Redacción, Código Libre MX (sitio), )  

La Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex) ha solicitado a la Secretaría 
de Seguridad y Protección Ciudadana (SSPC) que mantenga un despliegue operativo de la 
Guardia Nacional en el puerto de Acapulco, debido a las difíciles condiciones sociales y 
económicas que pueden generar inseguridad. La Coparmex ha reconocido la labor de la Guardia 
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Nacional en Acapulco y Guerrero y ha destacado la importancia de la seguridad pública para el 
turismo y la actividad económica. La Confederación ha expresado su disposición a colaborar en 
la reconstrucción de Acapulco y ha destacado la necesidad de una presencia robusta de la 
Guardia Nacional para garantizar la seguridad y la colaboración entre la sociedad, el sector 
empresarial y las autoridades. 
 
Alejandro Martínez, presidente de la CONCANACO de Guerrero, indicó que el crimen 
organizado en Acapulco ha provocado perdidas superiores a los 400 millones de pesos 
al sector comercio. 

(2024-01-17, Rodrigo Pacheco, 90.5 Imagen, )  

Alejandro Martines, presidente de la CONCANACO de Guerrero, indicó que el crimen organizado 
en Acapulco ha provocado perdidas superiores a los 400 millones de pesos al sector comercio 
tras la falta de transporte que originó el cierre total y parcial de comercios. 
 
IP apoya alza salarial sin reformar la Constitución 

(2024-01-17, Redacción, El Sol de Morelia (sitio), )  

El presidente Andrés Manuel López Obrador anunció una reforma para aumentar el salario 
mínimo por encima de la inflación cada año, una medida apoyada por la Iniciativa Privada (IP). 
Sin embargo, Jorge López Pérez, vicepresidente de la Comisión Nacional de Capital Humano de 
la Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex), argumenta que no es necesario 
cambiar la Constitución para implementar esta medida. López Pérez sugiere una revisión 
periódica para asegurar que los incrementos salariales sean sostenibles para las empresas y no 
tengan un impacto negativo en el empleo formal. La Coparmex ha apoyado aumentos salariales 
por encima de la inflación durante muchos años, con el objetivo de lograr un salario digno para 
las familias mexicanas. Sin embargo, López Pérez también destaca la importancia de abordar 
otros temas, como salud y vivienda, para lograr el bienestar familiar. 

El Sol de México (sitio), El Sol de Toluca (sitio), Diario de Xalapa VER (sitio), El Sol de Acapulco (sitio), El Sol de Hidalgo 
(sitio), Diario del Sur CHIS (Sitio), El Sol del Centro AGS (sitio), El Sol de Parral (sitio), El Sol de la Laguna COAH (sitio), El 
Sol de Tlaxcala (sitio), El Heraldo de Tabasco TAB (sitio), Tribuna de San Luis SON (Sitio), Noticias Vespertinas GTO (Sitio),  
 
Apoya Canacintra a candidata propia para el Senado 

(2024-01-17, Martín Rodríguez, Pulso SLP (sitio), )  

Las cámaras empresariales propondrán a Imelda Elizalde, actual vicepresidenta local de la 
Cámara Nacional de la Industria de la Transformación (Canacintra), como candidata a un escaño 
en el Senado de la República. Elizalde, empresaria y propietaria de una empresa fabricante de 
bombas industriales, es propuesta por el Consejo Empresarial Potosino como aspirante 
ciudadana al Senado, por la alianza opositora del Partido Revolucionario Institucional, Acción 
Nacional y el de la Revolución Democrática. A pesar de no tener experiencia política, Elizalde ha 
sido consejera de Nacional Financiera e integrante del Consejo de la Cámara Nacional de la 
Industria de Transformación. 
 
Concanaco Servytur pidió un análisis sobre las iniciativas de pensiones del presidente 
AMLO. 
(2024-01-16, VÃctor Piz, Canal 150 El Financiero Bloomberg, )  

Concanaco Servytur pidió un análisis sobre las iniciativas de pensiones del presidente AMLO. 
 

COLUMNAS Y ARTÍCULOS 
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Jaque Mate // Zelenski en Davos 

(2024-01-17, Sergio Sarmiento, Reforma, . 8)  

El presidente de Ucrania, Volodímir Zelenski, ha acusado a Vladimir Putin, presidente de Rusia, 
de responder a todo con la guerra, durante su intervención en el Foro Económico Mundial. 
Zelenski advirtió que Rusia podría invadir otros países en el futuro si no se le detiene ahora. A 
pesar de la presión que enfrenta, Zelenski ha decidido acudir personalmente a Davos, en lugar 
de enviar un enlace de video, como lo hizo en años anteriores. La Unión Europea no ha aprobado 
nueva ayuda a Ucrania debido al veto de Hungría, mientras que los republicanos en el Congreso 
de Estados Unidos insisten en vincular cualquier ayuda a un programa para sellar la frontera con 
México. 
 
Historias de NegoCEOs // Tren Interurbano: empresas turbias y el fantasma de la L12 

(2024-01-17, Mario Maldonado, El Universal, . 10)  

La caída de una pieza de construcción de más de 30 metros y 90 toneladas en el Tramo 3 del 
Tren Interurbano de la Ciudad de México pone en entredicho la eficiencia y transparencia del 
gobierno de la CDMX, ya que la empresa responsable del incidente, Rizzano de Eccher, tiene 
indicios de corrupción en su historial. Sin embargo, la verdadera responsable de los trabajos es 
Jaguar Ingenieros Constructores, una empresa mexicana que fue inhabilitada en 2019 por falsear 
documentos del Infonavit para obtener contratos. La empresa fue subcontratada por Rizzano de 
Eccher, pero su historial de corrupción plantea dudas sobre la selección de subcontratistas. 
 
Suma De Negocios // Entre el miedo y la utopía  
(2024-01-17, Rodrigo Pacheco, Excélsior, . 6)  

El año 2024 marca una intensificación en la implantación de la inteligencia artificial generativa en 
la vida cotidiana y los procesos de negocios. El uso más intenso de la IA generativa se está dando 
en la programación, seguido por el sector de la salud y la educación. Empresas como Microsoft, 
Samsung, Google, AWS y Meta están ofreciendo soluciones y herramientas de IA generativa en 
sus ecosistemas de productos. Sin embargo, existe un temor infundado por parte de algunas 
instituciones públicas y privadas, que reaccionan con miedo a la IA generativa y buscan una 
regulación excesiva. Los líderes de la nueva plataforma tecnológica de IA generativa buscan una 
regulación que mitigue los efectos negativos sin inhibir la innovación. 
 
Relanzamiento de las campañas 

(2024-01-17, Martín Espinosa, Excélsior, . 10)  

El acompañamiento del PRI a la candidatura presidencial de la oposición mantiene vivas las 
esperanzas de un cambio de rumbo para el país, según el periodista Martín Espinosa. A pesar 
de las críticas y descalificaciones, la dirigencia del PRI, liderada por Alejandro Alito Moreno, es 
considerada el líder opositor más fuerte y consistente. Por otro lado, Claudia Sheinbaum, 
candidata de la coalición Fuerza y Corazón por México, se enfrenta a la inconformidad de los 
fundadores de su partido por la llegada de "neomorenistas" que antes militaron en otros partidos. 
 
Veranda // México necesita recursos federales para su "marca país": Asetur 

(2024-01-17, Carlos Velázquez, Excélsior, . 5)  

El presidente López Obrador cerró el Consejo de Promoción Turística de México hace más de 
cinco años, lo que ha generado riesgos para el sector turístico. El presidente de la Asociación de 
Secretarios Estatales de Turismo, Juan Enrique Suárez, considera que es necesario retomar la 
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promoción internacional de la marca país y contar con recursos federales para ello. Suárez ha 
estado trabajando para que Asetur sea más útil, pero cree que se necesitarán recursos federales 
importantes para promover al país. Además, destaca la importancia del Consejo de Diplomacia 
Turística y la necesidad de rescatarlo. 
 
Juegos De Poder // El error de menospreciar a Xóchitl  
(2024-01-17, Leo Zuckermann, Excélsior, . 9)  

El autor destaca el discurso de Xóchitl Gálvez durante el cierre de las precampañas, en el que 
habló de la pérdida de valores durante el actual sexenio y propuso recuperarlos. Sin embargo, la 
candidata se enfrenta a obstáculos debido al periodo de intercampañas y la falta de cobertura 
mediática. A pesar de estar en desventaja en las encuestas, el autor considera que Gálvez puede 
dar la pelea y que los morenistas la menosprecian, lo que podría llevar a errores en su campaña. 
 
Análisis Superior // No se ponen de acuerdo 

(2024-01-17, David Páramo, Excélsior, . 3)  

El Padre del Análisis Superior se entera de que la Secretaría de Hacienda está trabajando 
rápidamente para ajustar el presupuesto y aumentar los recursos para los trabajadores 
pensionados, como parte de una reforma constitucional propuesta por el Presidente. Sin 
embargo, esto podría ser un desafío financiero, ya que las finanzas públicas ya están bajo 
presión. Además, la ministra pública federal Janette Gabriela Castro Carrillo ha solicitado imputar 
a exfuncionarios del gobierno del Estado de México y de Aleatica por la concesión del viaducto 
Bicentenario, una historia que algunos consideran absurda. Finalmente, el Padre del Análisis 
Superior lamenta la muerte de José Agustín, un escritor y productor de medios de comunicación, 
y recomienda leer su obra como homenaje. 
 
Activo Empresarial // Bitcoin no es moneda, pero la Bolsa quiere operarlo mediante 
fondos 

(2024-01-17, José Yuste, Excélsior, . 2)  

La Bolsa Mexicana de Valores ha solicitado a las autoridades la posibilidad de operar con fondos 
indizados en bitcoins, similar a los ETF en Estados Unidos. Esta solicitud se produce después de 
que la SEC (Security and Exchange Commission) autorizara los fondos indizados en bitcoins en 
Estados Unidos. Aunque el bitcoin no es una moneda respaldada por los gobiernos, es 
considerado un activo de valor. La Bolsa Mexicana de Valores también busca apoyo para el 
MexDer y la realización electrónica de los bonos M. Por otro lado, el peso mexicano cayó ayer 
debido a la victoria de Donald Trump en las elecciones primarias de Iowa, lo que aumenta la 
incertidumbre sobre las políticas de migración y comercio con México. Además, Finsus, una 
sofipo, se asociará con Mastercard para ofrecer tarjetas de débito en municipios con menos de 
15,000 habitantes, con una tasa de interés del 6.09% para las cuentas de ahorro vinculadas a la 
tarjeta. 
 
Corporativo // Generación Z y el crédito 

(2024-01-17, Rogelio Varela, El Heraldo de México, . 17)  

El crecimiento de la Generación Z en la incorporación a los expedientes de crédito se atribuye en 
gran medida a las Fintech, según Círculo de Crédito. El CEO de la empresa, Juan Manuel Ruiz 
Palmieri, afirmó que más de 45.8 millones de mexicanos tenían expedientes crediticios al cierre 
de 2023. Entre los segmentos de la población, el 33% de los Baby Boomers, el 58% de la 
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Generación X y el 69% de los Millennials tenían historial crediticio. Se espera que la Generación 
Z, que representa el 25% de la población, tenga una participación comparable a la de la 
Generación X en 2027. 
 
La Quinta Transformación // Viene mediación y arbitraje en Forbes 

(2024-01-17, Darío Celis Estrada, El Heraldo de México, . 7)  

Forbes IP y Media Business Generators (MBG) se reunirán en Nueva York el 1 de febrero para 
negociar un nuevo contrato de licencia de marca. Forbes notificó a MBG que no renovaría el 
contrato anterior debido a incumplimientos de pago y expectativas estratégicas. MBG ha 
solicitado una medida cautelar previa al arbitraje en tribunales mexicanos, que impone 
restricciones a Forbes, mientras que Forbes ha promovido una medida cautelar en Nueva York 
para evitar litigar en México y prohibir a MBG perseguir litigios en un foro extranjero. 

 

La empresa KIO Networks, vendida en 2021 por María Asunción Aramburuzabala a I Squared 
Capital, ha iniciado una campaña de hostigamiento contra los ex colaboradores de 
Aramburuzabala, acusándolos de conflictos de interés en contratos con los gobiernos de Felipe 
Calderón y Enrique Peña Nieto. La disputa entre Manufacturera Plástica Tulti y ACH Foods 
también se reactivará este año, después de que ACH Foods cancelara unilateralmente un 
contrato de envasado, llevando a Tulti a la quiebra. Tulti reclama daños y perjuicios por 37 
millones de dólares y 22.6 millones de pesos. 

 

Internacional de Inversiones y Controladora Mexicana PC, dos empresas que presentaron 
concurso mercantil a finales del año pasado, están en etapas de conciliación y quiebra, 
respectivamente. Mexicana de Aviación está volando con solo tres aviones y espera recibir dos 
más de la Secretaría de la Defensa Nacional este fin de semana. Daniel Karam asume la 
presidencia del Centro Libanés, una comunidad de más de 500 mil personas con presencia en 
todo el país. Juan Pablo Martínez Iglesias, asesor de Pemex Logística, ha sido despedido, 
mientras que Pedro Zenteno ha sido destituido de la dirección del ISSSTE. 
 
Desde El Piso De Remates // CPKC: Sí, pero condicionado a trenes de pasajeros 

(2024-01-17, Maricarmen Cortés, Excélsior, . 4)  

La Secretaría de Comunicaciones y Transportes de México ha recibido cinco propuestas de 
empresas interesadas en operar las siete nuevas rutas de trenes de pasajeros. Entre las 
empresas interesadas se encuentran Ferromex de Grupo México y Canadian Pacific Kansas City. 
Ambas empresas prefieren operar las nuevas rutas para evitar la competencia de terceros, lo que 
podría afectar el transporte de carga. Sin embargo, las empresas han condicionado su interés a 
la realización de estudios de viabilidad y la obtención de subsidios para cubrir los costos de 
infraestructura y operación. 
 
Cuenta Corriente // #NU México, ¿banco ultravioleta?  
(2024-01-17, Alicia Salgado, Excélsior, . 5)  

Cristina Junqueira, cofundadora y directora de Desarrollo y Nuevos Negocios de NU, ha visitado 
México para aumentar la inversión y operar como banco múltiple. La empresa busca escalar su 
oferta de servicios y mejorar la retención de clientes. En México, NU ha invertido 1,300 millones 
de dólares y tiene 5.5 millones de clientes, con el objetivo de rentabilizarlos. 
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Duda Razonable // Lo peor del triunfo de Trump en Iowa 

(2024-01-17, Carlos Puig, Milenio Diario, . 2)  

Donald Trump ha ganado la primera primaria republicana rumbo a la candidatura presidencial 
estadounidense, lo que no sorprendió a nadie. Trump ha afirmado que, si es reelegido, habrá un 
programa de deportaciones de migrantes sin precedentes en Estados Unidos. Sus competidores, 
Nikki Haley y Ron DeSantis, quedaron empatados en segundo lugar, lo que fortalece la posición 
de Trump. Esta situación deja a los republicanos anti-Trump sin opciones, lo que podría llevar a 
que muchos de ellos no voten por Biden. 
 
Día con Día // Xóchitl Gálvez encontró su discurso 

(2024-01-17, Héctor Aguilar Camín, Milenio Diario, . 3)  

Xóchitl Gálvez, candidata del Frente, presentó un discurso de oposición durante su campaña 
electoral, con un diagnóstico de los fracasos del gobierno y un tono de combate. Su narrativa se 
centra en la indiferencia del gobierno ante la muerte, las mentiras del presidente y su voluntad de 
concentrar el poder. Gálvez propone una lucha por la vida, la verdad y la libertad, y un programa 
de gobierno que incluye ofrecer futuro y esperanza, un México sin pobres, seguridad y justicia, 
educación de calidad, inversiones y unidad. 
 
Estrictamente Personal // La guerra (realmente) sucia 

(2024-01-17, Raymundo Riva Palacio, El Financiero, . 32)  

Xóchitl Gálvez está preparando una campaña presidencial de contraste, enfocada en resaltar las 
mentiras del presidente Andrés Manuel López Obrador. Gálvez ha delineado su estrategia en 
spots y discursos, y planea atacar a López Obrador directamente durante la campaña. Sin 
embargo, Gálvez podría enfrentar obstáculos, ya que el presidente ha ordenado un seguimiento 
personal de Sergio Zaragoza, uno de los integrantes del cuarto de guerra de Gálvez, lo que podría 
limitar su influencia. Además, López Obrador podría utilizar tácticas de guerra sucia para debilitar 
la estrategia de Gálvez. 
 
Coordenadas // AMLO quiere imponer su agenda a Claudia 

(2024-01-17, Enrique Quintana, El Financiero, . 2)  

El presidente López Obrador ha anunciado que se presentarán al menos 10 propuestas de 
reforma constitucional el 5 de febrero, incluyendo reformas al Poder Judicial, político-electoral, 
de pensiones, salario mínimo, austeridad republicana, Bienestar, Guardia Nacional, órganos 
autónomos, sistema ferroviario y pensiones para adultos mayores. Sin embargo, es poco 
probable que estas iniciativas sean aprobadas debido a la falta de apoyo de las dos terceras 
partes del Congreso. Se cree que AMLO está utilizando estas propuestas para fortalecer la 
estrategia electoral de Morena y establecer una agenda política para el próximo gobierno, 
evitando que Claudia Sheinbaum establezca sus propias prioridades si es elegida presidenta. 
 
La Gran Depresión // El peligro del populismo en Norteamérica 

(2024-01-17, Enrique Campos Suárez, El Economista, . 7)  

El populismo es un peligro para América del Norte, especialmente para México y Estados Unidos. 
La posibilidad de una tercera candidatura presidencial de Donald Trump es real, y su discurso 
violento contra México ya ha tenido un impacto negativo en la moneda mexicana. Además, el 
populismo también es una amenaza en México, donde el presidente López Obrador parece tener 
planes de cambiar la Constitución y controlar la Corte Suprema. Ambos líderes populistas 
representan un riesgo para la economía y las finanzas de la región. 
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Ricos y Poderosos // ETFs de criptoactivos en México: BMV 

(2024-01-17, Marco Antonio Mares, El Economista, . 24)  

La Bolsa Mexicana de Valores (BMV) ha iniciado conversaciones con la Comisión Nacional 
Bancaria y de Valores (CNBV) para solicitar la autorización de operar Exchange Trade Funds 
(ETFs) de criptoactivos. La BMV busca ofrecer a los inversionistas mexicanos acceso a ETFs de 
criptoactivos, siguiendo el ejemplo de la Securities and Exchange Commission de Estados 
Unidos, que aprobó el listado de 11 fondos cotizados en bolsa de bitcoin. 

 

El subsecretario de Hacienda, Gabriel Yorio, afirmó que no ha habido gasolinazos durante este 
sexenio y que el precio de la gasolina ha disminuido un 8.2% desde 2018. Sin embargo, el precio 
actual de la gasolina está lejos de los 10 pesos prometidos por el presidente. Por otro lado, el 
consejero independiente de Pemex, Lorenzo Meyer Falcón, propuso que la deuda de Pemex se 
vuelva pública a través de un "Pemexproa" debido a su deterioro financiero. 
 

TREN MAYA 
 
Aceleran obras en Tramo 5 del Tren Maya y recubren cavernas ante próxima 
inauguración, alertan activistas 

(2024-01-16, Adriana Varillas, El Universal (sitio), )  

El movimiento Sélvame del Tren ha alertado sobre los daños causados por la construcción del 
Tramo 5 del Tren Maya, de Cancún a Tulum, en México. Varios cenotes y cavernas han sido 
afectados, con al menos 122 cavernas tapadas o destruidas. La caverna "El Escondrijo" está 
completamente tapada, mientras que el acceso natural a "Dama Blanca" ha sido destruido. 
Además, más de 10 millones de árboles han sido devastados en la selva maya, afectando el 
hábitat de especies en peligro de extinción. Las obras en este tramo son ilegales, ya que se están 
construyendo miles de pilotes no autorizados, lo que ha provocado la corrosión y contaminación 
del agua. El Tramo 5 del Tren Maya está programado para ser inaugurado en febrero de 2024. 
 
Tras auge del Tren Maya, detectan venta irregular de terrenos en municipios de QRoo 

(2024-01-16, Pablo Vázquez, Milenio (sitio), )  

El gobierno de Quintana Roo ha identificado a 20 empresas y particulares del sector inmobiliario 
que están vendiendo terrenos sin los permisos correspondientes en Bacalar, Mahahual y 
Chetumal. La Secretaría de Gobierno de Quintana Roo, Cristina Torres, ha advertido que estas 
actividades son un delito de violación contra el desarrollo urbano y ha pedido a los infractores 
que regularicen sus actividades y cumplan con las normativas. Estas acciones se están tomando 
de manera preventiva para evitar estafas y conflictos con los municipios. El gobierno estatal ha 
empezado este llamado en el sur del estado y se extenderá a la zona centro y norte, donde se 
han registrado un aumento de desarrollos inmobiliarios debido al aeropuerto de Tulum y el 
proyecto del Tren Maya. 
 
Reta a hablar de salud, seguridad y corrupción 

(2024-01-17, Almaquio García, El Heraldo de México, . 1,10)  

La precandidata presidencial de la coalición Fuerza y Corazón por México, Xóchitl Gálvez, desafió 
a la abanderada de Sigamos Haciendo Historia, Claudia Sheinbaum, a debatir sobre temas de 
interés nacional, como seguridad, salud y corrupción. Gálvez también mencionó el Tren Maya 
como un tema para discutir, preguntando a Sheinbaum sobre la empresa constructora que 
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supervisa el proyecto. La gobernadora de Campeche, Layda Sansores, criticó a Gálvez, pero la 
precandidata no le prestó atención. 

El Financiero, La Razón de México, El Financiero (Sitio), Ovaciones,  
 
Tren Maya: una gran obra que hay que conocer 

(2024-01-17, Redacción, SDP Noticias (sitio), )  

El Tren Maya, un proyecto de infraestructura ferroviaria que abarca cinco estados en el sureste 
de México, ya está en funcionamiento en varios tramos. El recorrido completo será de 1,554 
kilómetros, con 19 estaciones y 14 paraderos. A pesar de la controversia que ha rodeado al 
proyecto, el Tren Maya ha generado más de 900 mil empleos y sacará de la pobreza a más de 
un millón de personas de la zona, según una evaluación de ONU-Habitat. El Instituto Nacional de 
Antropología e Historia ha trabajado para rescatar las zonas arqueológicas mayas a lo largo de 
la ruta del tren, lo que atraerá a turistas interesados en la cultura maya. 
 
AMLO anunció que los tramos 5 norte y sur 6 y 7 del Tren Maya estarán concluidos en 
febrero para completar los mil 554 kilómetros del recorrido por cinco estados del sureste 

(2024-01-16, José Cárdenas, 103.3 Radio Fórmula, )  

AMLO anunció que los tramos 5 norte y sur 6 y 7 del Tren Maya estarán concluidos en febrero 
para completar los mil 554 kilómetros del recorrido por cinco estados del sureste: Chiapas, 
Campeche, Tabasco, Yucatán y Quintana Roo. 

Canal 121 Telefórmula,  

 
AIFA 

 
Cae 21.5% carga en el AICM durante 2023 

(2024-01-17, Sara Cervantes, Reforma, . 1)  

Durante 2023, el Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (AICM) experimentó una 
disminución del 21.5% en la movilización de mercancías, alcanzando 447,887 toneladas. Este 
descenso se debe a los esfuerzos del Gobierno federal para trasladar la carga a otros 
aeropuertos, incluido el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA). En contraste, el AIFA ha 
experimentado un aumento significativo en la carga, movilizando 149,236 toneladas de enero a 
noviembre de 2023. Juan Carlos Machorro, especialista en el sector aeronáutico, atribuye parte 
de la disminución en el AICM al decreto federal que obligó a trasladar la carga aérea a otros 
aeropuertos. Sin embargo, señala que la disminución no fue más pronunciada debido al 
crecimiento del movimiento de mercancías en la panza de los aviones comerciales. Además, el 
AIFA aún no estaba completamente equipado para manejar la carga cuando inició sus 
operaciones en marzo de 2022. 
 
Carga aérea en AICM cae 21.5% en 2023 

(2024-01-16, Saraí Cervantes, Reforma.com (sitio), )  

El Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (AICM) experimentó una caída del 21.5% en 
el movimiento de carga aérea en 2023, alcanzando 447,887 toneladas. Esta disminución puede 
atribuirse al decreto federal que obligó a trasladar la carga aérea a otros aeropuertos nacionales 
a partir del 8 de septiembre de 2023. Sin embargo, la caída no fue tan pronunciada debido a que 
el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA) no estaba completamente operativo para el 
despacho aduanal del 100% de los productos importados. Juan Carlos Machorro, especialista en 
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el sector aeronáutico, señaló que la tendencia podría revertirse a medida que el AIFA mejore sus 
capacidades de recepción y manejo de carga. 
 
ASA: más usuarios  
(2024-01-17, Miriam Paredes, Excélsior, . 1,3)  

La red de terminales aéreas de Aeropuertos Servicios Auxiliares (ASA) atendió a 4.1 millones de 
pasajeros en 2023, un aumento del 13.5% en comparación con 2022. El aeropuerto de Ciudad 
Victoria experimentó el mayor crecimiento en el movimiento de pasajeros, con un aumento del 
93.4%. La carga aérea movilizada en las terminales de ASA alcanzó los cinco millones de kilos. 
Durante el año pasado, varias terminales aéreas pasaron a manos de las Fuerzas Armadas, 
incluidos los aeropuertos de Nuevo Laredo, Ciudad Victoria, Uruapan, Puebla, Nogales, Tamuín, 
Ixtepec, Campeche y Chetumal. Sin embargo, expertos en derecho aeronáutico y aeroportuario 
advierten que las fuerzas armadas no tienen experiencia en la explotación de terminales 
comerciales, lo que podría resultar en proyectos económicamente inviables. La Asociación 
Mexicana de Agencias de Viajes (AMAV) ha solicitado a la Autoridad Aeronáutica Civil (AAC) que 
revise la concesión del Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA) a la Secretaría de la 
Defensa Nacional (Sedena), ya que no cumple con los requisitos para ser considerado un 
aeropuerto internacional. 

Excélsior (Sitio), Excélsior,  
 
¡Atención mexiquenses! Infonavit inaugurará Feria de Vivienda en el AIFA 

(2024-01-16, Redacción, El Economista (sitio), )  

El Instituto del Fondo Nacional de la Vivienda para los Trabajadores (Infonavit) y la Cámara 
Nacional de la Industria de Desarrollo y Promoción de Vivienda (Canadevi) llevarán a cabo la 
Feria de Servicios Infonavit en la Plaza Mexicana del Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles 
(AIFA) en el Estado de México. El evento, que se realizará del 18 al 20 de enero, tiene como 
objetivo dar a conocer los productos del Infonavit a los derechohabientes de los municipios 
cercanos al AIFA. Se estima que hay una demanda de vivienda de 73,000 derechohabientes en 
la región. La feria contará con la participación de varias empresas vivienderas, incluyendo Vinte, 
Casas ARA, Javer, Hogares Unión, Casas Procsa, Casas Quma, Inmobiliaria Coacalco e 
Inmovitalia. La gobernadora del Estado de México, Delfina Gómez Álvarez, y el director general 
del Infonavit, Carlos Martínez Velázquez, estarán presentes en la inauguración del evento. 
 
Repatrian a 132 migrantes encontrados en Tlaxcala 

(2024-01-17, Alejandro Gómez, La Prensa, . 17)  

132 migrantes guatemaltecos, de un grupo de 726, han sido repatriados desde Tlaxcala a 
Guatemala. Los migrantes llegaron al Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles en el Estado de 
México y fueron trasladados a la Estación Migratoria Siglo XXI en Tapachula, Chiapas. El grupo 
fue localizado en una bodega en Cuaxomulco, Tlaxcala, y el 50% del grupo aún se encuentra en 
el auditorio municipal de Cuaxomulco. Los 75 menores no acompañados del grupo están bajo 
custodia del Sistema Nacional para el Desarrollo Integral de la Familia. Los migrantes han 
reportado condiciones precarias en el auditorio, con solo dos comidas al día y falta de higiene 
básica. El lugar está custodiado por elementos de varias fuerzas de seguridad. 

El Sol de México,  
 
Regresan a Tapachula 132 migrantes de los 726 rescatados en Tlaxcala 

(2024-01-16, Diario del Sur, Alejandro Gómez, El Sol de México (sitio), )  
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Las autoridades del Instituto Nacional de Migración (INM) y la Guardia Nacional han trasladado 
a 132 guatemaltecos de una bodega en Tlaxcala a Tapachula, México. El traslado se realizó vía 
aérea desde el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA) al Aeropuerto Internacional de 
Tapachula (AIT). Los migrantes fueron llevados a la Estación Migratoria Siglo XXI para su registro 
y revisión antes de ser entregados a las autoridades guatemaltecas en el Centro de Recepción 
de Deportados. A pesar de ser víctimas del delito, las autoridades no otorgarán Visas por 
Razones Humanitarias a los migrantes retornados de la Ciudad de México a la frontera con 
Guatemala. 
 

REFINERÍA DOS BOCAS 
 
Mujeres colombianas desaparecidas en Tabasco serán deportadas por falsear 
declaración de ingreso 

(2024-01-16, Redacción, El Financiero (Sitio), )  

El presidente Andrés Manuel López Obrador encabezó la conferencia de prensa matutina el 16 
de enero de 2024 desde Palacio Nacional. Se informó que siete de las ocho mujeres colombianas 
desaparecidas en Tabasco serán deportadas por realizar actividades remuneradas mientras 
ingresaban a México como turistas. López Obrador celebró que las mujeres fueran encontradas 
sanas y a salvo. También negó las acusaciones de Sanjuana Martínez sobre supuestas 
solicitudes de sobornos para la campaña de Claudia Sheinbaum. Además, celebró la toma de 
protesta de Bernardo Arévalo como titular del Ejecutivo de Guatemala, a pesar de las tácticas 
dilatorias de la oposición. Por último, López Obrador prometió que la refinería de Dos Bocas 
comenzará a producir gasolina en febrero de 2024. 
 
Nexos de Adán Augusto con grupos criminales 

(2024-01-17, Tanya Acosta, Uno más Uno, . 12)  

El gobernador de Tabasco, Adán Augusto López Hernández, está bajo investigación por 
presuntas irregularidades en la construcción de la Refinería de Dos Bocas. Se le acusa de asignar 
contratos millonarios a empresas relacionadas con su círculo cercano, incluyendo a su secretario 
de Administración e Innovación Gubernamental, Carlos Íñiguez Rosique "Caliche". La empresa 
de Íñiguez Rosique, Proyecta Industrial de México, SA de CV, ha obtenido contratos por 27 mil 
119 millones de pesos con Pemex, incluyendo cuatro contratos por adjudicación directa para la 
construcción de Dos Bocas. Estas acusaciones se suman a las investigaciones en curso sobre 
López Hernández por presunto enriquecimiento ilícito y nexos con grupos criminales. 
 
En entrevista, Fluvio Ruíz Alarcón, analista del sector petrolero, habló sobre la refinería 
Dos Bocas. 
(2024-01-16, Javier Solórzano, 98.5 El Heraldo Radio, )  

En entrevista, Fluvio Ruíz Alarcón, analista del sector petrolero, habló sobre la refinería Dos 
Bocas. Fluvio Ruíz Alarcón mencionó que el proceso va el reacondicionamiento, que tiene que 
ver con las pruebas de arranque, además lo que sí es que, faltó planeación en términos de la 
infraestructura adyacente. Sí se está en la fase final, pero es muy optimista pensar que en mes y 
medio comenzará a funcionar de manera sostenible, como lo anuncia el presidente AMLO. 

 
SICT 

 
Recibe SICT propuestas para 5 rutas de trenes de pasajeros 
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(2024-01-16, Everardo Martínez, El Universal (sitio), )  

La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) ha recibido cinco 
propuestas de rutas para el tráfico de trenes de pasajeros de largo recorrido, de las siete rutas 
decretadas por el gobierno federal. El plazo para manifestar interés en participar en el proyecto 
de trenes de pasajeros concluyó el 15 de enero, y las empresas concesionarias actuales han 
expresado su interés. Las propuestas recibidas serán evaluadas por la SICT, que espera alcanzar 
objetivos como la eficiencia de la red ferroviaria actual y la definición de un programa de 
ejecución. En caso de que las rutas no se ejecuten, el gobierno puede concesionar el servicio a 
las Fuerzas Armadas. Sin embargo, esto podría afectar el servicio de carga y requerir subsidios 
significativos. La Cofece ha señalado la falta de condiciones de competencia en el sector de los 
trenes de pasajeros. 

Hoja de Ruta (Sitio), TecnoEmpresa(Sitio), Reforma.com (sitio), El Sol de México (sitio), Canal 120 Milenio, Canal 120 
Milenio,  
 
SICT recibe 5 propuestas para trenes de pasajeros 

(2024-01-17, Roberto Valadez, Milenio Diario, . 17)  

La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) ha recibido cinco 
propuestas de interesados en los proyectos de trenes de pasajeros impulsados por el presidente 
Andrés Manuel López Obrador. Las propuestas serán revisadas antes de realizar estudios. El 
gobierno federal solicitó a los participantes del sector preparar su respuesta o manifestación 
respecto a la implementación del servicio ferroviario de pasajeros. Entre los objetivos de los 
proyectos se encuentra la eficiencia de la red ferroviaria actual y la definición de un programa de 
ejecución. La empresa Canadian Pacific Kansas City (CPKC) ha entregado su propuesta a la 
SICT. Si las empresas ferroviarias CPKC y Grupo México no presentaban una propuesta antes 
del 15 de enero, las concesiones se otorgarían a la Secretaría de la Marina (Semar). La 
Asociación Mexicana de Ferrocarriles (AMF) aseguró que las compañías de la industria 
aceptaban la invitación del presidente y presentarían sus proyectos. 

24 Horas, 24-Horas.mx (Sitio),  
 
Progresa proyecto transformador de puente vehicular nichupte 

(2024-01-17, Redacción, Poder y Crítica (sitio), )  

El Puente Vehicular Nichupté, una obra estratégica impulsada por el Gobierno de México, ha 
alcanzado un avance físico del 37%, según una supervisión realizada por autoridades del 
Ayuntamiento de Benito Juárez y del Gobierno del Estado. La Presidenta Municipal Ana Paty 
Peralta, junto con el secretario de Desarrollo Territorial Urbano Sostenible (SEDETUS) y personal 
de la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT), celebró los avances 
en el proyecto. La obra, respaldada por el Presidente Andrés Manuel López Obrador y la 
gobernadora Mara Lezama, es una de las muchas transformaciones que se están llevando a 
cabo en todo el país. El puente, que conectará la zona continental de Cancún con la zona 
hotelera, será una vía alterna a la zona hotelera y ayudará a fortalecer la seguridad de residentes 
y turistas en caso de situaciones climatológicas. 
 
Tren de pasajeros en México cada vez más cerca: SICT recibe 5 propuestas de rutas 

(2024-01-16, Raúl Díaz, SDP Noticias (sitio), )  

La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) ha recibido 5 propuestas 
para operar partes de las 7 rutas prioritarias del proyecto de trenes de pasajeros en México. El 
proyecto, declarado prioritario para el desarrollo nacional, busca establecer una red de trenes de 
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pasajeros en el país. Las propuestas están siendo revisadas y se aplicarán los estudios 
correspondientes. Las rutas prioritarias incluyen México-Veracruz, AIFA-Pachuca-Tula, 
Buenavista-Tula-Querétaro-León-Aguascalientes, Manzanillo-Colima-Guadalajara-Irapuato, 
México-San Luis Potosí-Monterrey-Nuevo Laredo, México-Querétaro-Guadalajara-Tepic-
Mazatlán-Nogales, y Aguascalientes-Chihuahua-Ciudad Juárez. 
 
Colaboración de Marco Antonio Silva sobre la caída de una dovela de concreto en la obra 
del Tren en el Interurbano México-Toluca. 
(2024-01-17, Ciro Gómez Leyva, Manuel Feregrino, Canal 121 Telefórmula, )  

Colaboración de Marco Antonio Silva sobre la caída de una dovela de concreto en la obra del 
Tren en el Interurbano México-Toluca. Gómez Leyva indicó que desde Palacio Nacional, el 
presidente López Obrador acusa a medios de comunicación de amarillismo, por haber dado 
cobertura. Silva detalló que el hecho ocurrió cerca de las 12:30 del día y los encabezados eran 
sobre el colapso de la estructura, como si hubiera fallas en la construcción. Puntualizó que lo que 
sucedió fue que, debido a que el rango de maniobras era muy pequeño y una pieza que era 
movida por una grúa, cayó sobre un tramo ya construido. Señaló que esto ocurrió en el tramo 
más retrasado de la obra, el cual está bajo responsabilidad de la Secretaría de Obras y servicios 
de la CdMX, en medio de una zona altamente poblada de la alcaldía Álvaro Obregón. 

 
PRESUPUESTO DE EGRESOS DE LA FEDERACIÓN 

 
Con IMSS Bienestar, estados dependerán más de la Federación: CIEP 

(2024-01-16, Leonor Flores, El Universal (sitio), )  

El Centro de Investigación Económica y Presupuestaria (CIEP) advirtió que la centralización de 
los recursos del IMSS Bienestar y la creación del Fondo Estatal para la Infraestructura harán a 
los estados y municipios más dependientes de la Federación. Según el CIEP, el gasto 
federalizado representa entre el 84% y el 95% de los ingresos de los gobiernos estatales. El 
presupuesto de egresos de la federación (PEF) para 2024 asigna 2 billones 556 mil 838 millones 
de pesos para el gasto federalizado, un 0.5% menos que la propuesta original. El CIEP destacó 
que los estados deben fortalecer sus ingresos propios a través de la recaudación de impuestos 
para tener más control sobre sus políticas públicas. 
 
El Estado empresario en tiempos del reto fiscal 
(2024-01-17, Mariana Campos, El Universal (sitio), )  

El Gobierno federal de México está experimentando una situación financiera deteriorada, con un 
mayor riesgo de insostenibilidad. A pesar de un crecimiento económico mayor al estimado en 
2023, los ingresos públicos se reducirán a finales de 2024. Esto, combinado con el creciente 
gasto en obligaciones como las pensiones y el pago de intereses de la deuda pública, ha 
generado una presión significativa en las finanzas públicas. La inversión en infraestructura, un 
área que requiere un aumento de fondos, ha sufrido recortes en el Presupuesto de Egresos de 
la Federación (PEF) 2024. Las asociaciones público-privadas (APP) podrían ser una oportunidad 
para compensar la falta de inversión en infraestructura pública, pero los gastos presupuestados 
para APP en 2024 son en realidad pagos por inversiones hechas en años anteriores bajo este 
esquema. A pesar de la difícil situación financiera, el Gobierno ha aumentado la participación 
estatal en la economía, con nuevos emprendimientos manejados por militares. Sin embargo, falta 
un marco de gobernanza adecuado y mecanismos para evaluar y manejar de manera efectiva 

https://www.efinf.com/clipviewer/06ecb3f8d22c6ba975a446da35296b90?file
https://www.efinf.com/clipviewer/06ecb3f8d22c6ba975a446da35296b90?file
https://www.efinf.com/clipviewer/3ec536b29e40d9ac4af67e36eed7e27a?file
https://www.efinf.com/clipviewer/275af70b83ff475703beb05fbf095d77?file


 

 

las empresas estatales, lo que ha llevado a la obsolescencia tecnológica y la erosión patrimonial 
de empresas como Pemex y CFE. 

El Universal,  
 
Riesgo Y Rendimientos // Gobiernos estatales más dependientes del Ejecutivo Zarlenga 
dirigirá Stellantis en EU; Quezada en México Grumma invertirá 1,500 mdp en planta en 
Yucatán 

(2024-01-17, Julio Brito A., La Crónica de Hoy, . 14)  

El Presupuesto de Egresos de la Federación (PEF) 2024 asigna 2 billones 556 mil 838.5 millones 
de pesos al gasto federalizado, que representa entre el 84% y 95% de los ingresos de los 
gobiernos estatales. Sin embargo, este monto es 0.5% menor al inicialmente propuesto, debido 
a una menor Recaudación Federal Participable por ingresos petroleros. Las participaciones y 
aportaciones, los componentes más grandes del gasto federalizado, han disminuido en un 0.4% 
y un 7.9%, respectivamente. Las entidades federativas deben fortalecer su recaudación propia y 
tener más control en la elaboración de sus políticas públicas. Además, se creó el programa 
presupuestario 'Fortalecimiento para el Desarrollo de la Infraestructura estatal', que reasigna 7 
mil 189.1 mdp de las participaciones y aportaciones a la Secretaría de Infraestructura, 
Comunicaciones y Transportes. 

La Crónica de Hoy (sitio),  
 
Centralización de recursos afectaría transferencias federales en 2024 

(2024-01-17, Redacción, Clase Turista (Sitio), )  

El gasto federalizado aprobado para 2024 es de 2.5 billones de pesos, un 0.5% menos de lo 
propuesto inicialmente. El gasto federalizado es el segundo rubro más grande del Presupuesto 
de Egresos de la Federación (PEF) 2024, después del costo financiero de la deuda pública. 
Representa entre el 84% y 95% de los ingresos de los gobiernos estatales. La disminución del 
gasto federalizado se debe a una menor Recaudación Federal Participable (RFP) por menos 
ingresos petroleros. Las participaciones y aportaciones son los componentes más grandes del 
gasto federalizado y han experimentado reducciones. Dos modificaciones importantes en el PEF 
2024 incluyen que las 23 entidades adheridas al IMSS-Bienestar recibirán recursos a través del 
fideicomiso del mismo nombre, y la creación del programa presupuestario 'Fortalecimiento para 
el Desarrollo de la Infraestructura estatal', que reasigna 7 mil 189.1 mdp de las participaciones y 
aportaciones a la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT). Esta 
centralización de recursos implica una mayor dependencia de los gobiernos estatales y 
municipales hacia la federación. 

NotiMX (Sitio), Agencia de Prensa Online (sitio),  

 
REFORMA ENERGÉTICA 

 
Empresarios de Tamaulipas lograr recuperar 11 gasolineras en el segundo semestre de 
2023 

(2024-01-16, Víctor Hugo Durán, Milenio (sitio), )  

El sector gasolinero en Tamaulipas ha recuperado 11 estaciones de servicio durante el segundo 
semestre de 2023, llegando a un total de 581 permisos autorizados por la Comisión Reguladora 
de Energía (CRE). Esto se logró gracias a la Reforma Energética, que permitió la entrada de 
empresas privadas al mercado de combustibles en 2017. Aunque la penetración de marcas 
distintas a Pemex es baja, con solo un 28% de las estaciones, se espera que esta cifra aumente 
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en los próximos años. Empresas como Mobil, G500, Petro Seven Oxxo Gas, Karzo, GZN y Gulf 
tienen una alta presencia en las zonas urbanas y en carreteras. Valero, una empresa 
estadounidense, comenzó a operar en Tamaulipas en 2023. A pesar de los incrementos en los 
precios de los combustibles, Tamaulipas sigue teniendo el segundo precio más bajo del país, por 
debajo de los 21.50 pesos en promedio. 
 
Incertidumbre política en México amenaza el potencial del nearshoring 

(2024-01-17, Alejandra Rodríguez, El Financiero, . 16)  

La incertidumbre política en México, especialmente en sectores como el automotriz y energético, 
ha afectado el potencial del nearshoring y ha llevado a una disminución del 11.7% en fusiones y 
adquisiciones (M&A) a noviembre de 2023. Las inversiones anunciadas están en pausa debido 
a la incertidumbre política y las decisiones del gobierno que han cambiado las reglas de operación 
en algunos sectores. Se espera que las M&A continúen lentas este año debido a las elecciones 
presidenciales. A pesar de esto, se espera que las M&A sigan siendo una estrategia de 
crecimiento para las empresas en los próximos años. 

El Financiero (Sitio),  

 
ACTUALIZACIONES LEGISLATIVAS 

 
Promueven protección de pueblos indígenas 

(2024-01-17, Héctor Figueroa, Excélsior, . 16)  

El Partido Verde en el Senado de México ha presentado una iniciativa de ley para proteger los 
derechos de las comunidades y pueblos indígenas. La iniciativa busca hacer obligatoria la 
consulta pública antes de implementar proyectos de infraestructura que podrían afectar a estas 
comunidades, reconociendo sus derechos culturales, territoriales, a la no discriminación y la libre 
determinación. El coordinador del Partido Verde en el Senado, Raúl Bolaños Cacho Cué, destacó 
la importancia de esta consulta pública para prevenir despojos de tierras y garantizar la protección 
de sus derechos. La iniciativa busca abordar la necesidad de consultar a estas comunidades 
antes de implementar proyectos que puedan afectar su entorno. 

Excélsior (Sitio),  
 
Regularización de autos usados de procedencia extranjera genera más de 5 mmdp para 
proyectos de infraestructura vial 
(2024-01-16, Redacción, La Razón On line (Sitio), )  

El programa de regularización de vehículos usados de procedencia extranjera ha recaudado más 
de 5 mil millones de pesos destinados a proyectos de repavimentación y bacheo en los estados 
participantes. Hasta la fecha, se han reparado más de 3 millones de metros cuadrados de 
avenidas en malas condiciones. Tamaulipas, Chihuahua y Baja California encabezan tanto el 
número de regularizaciones como la recaudación. El proceso de regularización requiere una cita 
en el sitio web de la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana (SSPC), el pago de 2,500 
pesos a través del Servicio de Administración Tributaria (SAT) y la presentación de la 
documentación necesaria en los módulos del Registro Público Vehicular (REPUVE) del estado. 
 
Homicidio doloso se redujo 20 por ciento en el país: Rosa Icela Rodríguez 

(2024-01-16, Redacción, Monitor Financiero (Sitio) , )  

El delito de homicidio doloso ha disminuido un 20% desde el inicio del actual gobierno, según la 
secretaria de Seguridad y Protección Ciudadana, Rosa Icela Rodríguez. En diciembre de 2023, 
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el homicidio doloso fue el más bajo de los últimos siete años. Guanajuato, Estado de México, 
Baja California, Chihuahua, Jalisco y Michoacán concentraron el 46.8% de los homicidios dolosos 
en 2023. Además, el feminicidio ha disminuido un 38.6% desde diciembre de 2018. Por otro lado, 
la estrategia de Regularización de Vehículos Usados de Procedencia Extranjera ha regularizado 
más de 2 millones de vehículos, recaudando más de 5 mil millones de pesos para pavimentar 
calles y avenidas. 
 

PRECANDIDATOS 
 
Jorge Álvarez Máynez, precandidato de MC, propuso al INE hacer un debate por semana 
entre los candidatos a la Presidencia. 
(2024-01-17, Óscar Mario Beteta, 103.3 Radio Fórmula, )  

Jorge Álvarez Máynez, precandidato de MC, propuso al INE hacer un debate por semana entre 
los candidatos a la Presidencia. 

Canal 120 Milenio, 103.3 Radio Fórmula,  
 
La Comisión de quejas del INE ordenó a Samuel García bajar de sus redes sociales, el 
video en donde expresa su apoyo a favor de Jorge Álvarez Máynez, precandidato a la 
presidencia por MC. 
(2024-01-17, Manuel Feregrino, Itzel Vanegas, Canal 121 Telefórmula, )  

La Comisión de quejas del INE ordenó a Samuel García bajar de sus redes sociales, el video en 
donde expresa su apoyo a favor de Jorge Álvarez Máynez, precandidato a la presidencia por 
Movimiento Ciudadano, esto para no afectar la equidad en la contienda electoral. 
 
INE llama a Samuel García a retirar video en el que 'destapó' a Jorge Álvarez como 
precandidato 

(2024-01-16, Diana Benítez, El Financiero (Sitio), )  

El Instituto Nacional Electoral (INE) ha retirado un espectacular y un video del gobernador de 
Nuevo León, Samuel García, por violar los principios de neutralidad y equidad en el proceso 
electoral 2024. El espectacular, ubicado en Monterrey, fue retirado tras denuncias del PRI y un 
particular. El video, publicado en la cuenta de X del gobernador, fue retirado por su contenido 
político. La Comisión de Quejas y Denuncias del INE determinó que las acciones de García 
violaron las normas de neutralidad para los funcionarios públicos. García había anunciado a 
Jorge Álvarez Máynez como su sustituto en la precandidatura del movimiento naranja, lo cual 
también fue considerado como una violación de los principios de neutralidad. Álvarez Máynez 
competirá contra Claudia Sheinbaum (Morena, PT y PVEM) y Xóchitl Gálvez del Frente Amplio 
por México (PRI, PAN y PRD) en las elecciones de este año. 
 

DELEGACIONES CMIC 
 
Sientan bases para transformación 

(2024-01-17, Redacción, Punto Medio YUC (sitio), )  

La gobernadora Layda Sansores San Román busca sentar las bases de infraestructura en 
Campeche para fomentar el desarrollo industrial y atraer grandes empresas. Uno de los proyectos 
clave es la instalación del Gasoducto Cuxtal II, que traerá gas natural a la región y generará una 
derrama económica en nueve de los 13 municipios del estado. La construcción del gasoducto 
comenzará en el segundo semestre de 2024 y se espera una inversión de dos mil millones de 
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dólares. Al menos el 80% de la proveeduría y mano de obra será local, lo que beneficiará a las 
comunidades y generará oportunidades de empleo. La llegada del gas natural a Campeche 
permitirá el desarrollo de parques industriales y mejorará los procesos productivos. Dentro de los 
124 beneficios que llegarán a estas comunidades, se destacan el apoyo a bombeo de agua 
potable, seguridad y mejoras de infraestructura comunitaria. Para esto, se realizaron 205 
asambleas en un proceso de consulta previa, libre e informada, donde las comunidades 
involucradas aprobaron estos proyectos según sus necesidades específicas. Como dato 
relevante, señaló que al menos el 80% de la proveeduría y de mano de obra para este proyecto 
será local, para lo que se implementó un taller de desarrollo de proveedores, el cual se ha 
presentado ante la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (Cmic) y el Consejo 
Coordinador Empresarial (CCE), de los diferentes municipios de la entidad. 
 
Ayuntamiento de Puebla firma convenio de colaboración con la CMIC y OXXO 

(2024-01-17, Redacción, Diario Momento PUE (sitio), )  

El Ayuntamiento de Puebla, encabezado por Adán Domínguez Sánchez, ha firmado un convenio 
con la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción y la Secretaría de Gestión y 
Desarrollo Urbano, con la participación de la cadena comercial Oxxo. El objetivo del convenio es 
fortalecer los conocimientos de los profesionales en seguridad y procedimientos de construcción 
para mejorar la gestión integral de riesgos en la construcción. También se busca generar vínculos 
con Oxxo para fortalecer las acciones preventivas en sus sucursales a través de un programa de 
difusión, capacitación y orientación. Este convenio refuerza la cultura de prevención en el sector 
privado y de la construcción para el beneficio de los ciudadanos. 

Alcance Diario (site), Callejero PUE (Sitio), Aliados 17 PUE (Sitio), Ayuntamiento de Puebla PUE (sitio), Exilio CDMX (sitio), Al 
Chile Poblano PUE (Sitio), Desde Puebla PUE (Sitio), Sobre T (Sitio), Efekto 10 PUE (Sitio),  
 
¿Qué hacer con pilas y aparatos electrónicos inservibles? ¡Llévalos al Reciclatrón! 

(2024-01-17, Redacción, Ciudadanos en Red (Sitio), )  

El programa Reciclatrón, que promueve el manejo correcto, la separación y el reciclaje de 
residuos electrónicos y eléctricos, ofrece una alternativa segura y responsable para deshacerse 
de estos materiales. El programa se lleva a cabo el último fin de semana de cada mes de manera 
gratuita en diferentes sedes, como TU Tienda UNAM. La próxima jornada será el 25 y 26 de 
enero. La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción será sede del Reciclatrón los 
días 30 y 31 de agosto. Las categorías de residuos aceptados incluyen electrodomésticos, pilas, 
cables, balastras y más. La Secretaría del Medio Ambiente de la Ciudad de México ha 
implementado zonas de acopio para pilas en las 50 sedes de PILARES en la CDMX. 
 
Con la finalidad de fortalecer relaciones personales y reducir índices de violencia, la 
Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción, se creó programa. 
(2024-01-17, Felipe González, EdoMex 102.9 ACIR Toluca, )  

Con la finalidad de fortalecer relaciones personales y reducir índices de violencia, la Cámara 
Mexicana de la Industria de la Construcción, en el Estado de México inició el programa 
"Construyendo mis Emociones" para apoyar a niños en situación vulnerable. 
 
En entrevista Manuel Rojas Cerros, ex Presidente de la CMIC Guerrero, habló del de las 
acciones que se pueden implementar para evitar que un huracán como "Otis" afecte a 
Acapulco de nuevo. 
(2024-01-16, Carlos Marín, Canal 120 Milenio, )  
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Manuel Rojas Cerros, ex Presidente de la CMIC Guerrero, habló del de las acciones que se 
pueden implementar para evitar que un huracán como "Otis" afecte a Acapulco de nuevo. Manuel 
Rojas Cerros, dijo que de manera definitiva se tienen que actualizar los reglamentos de 
construcción y hacer los estudios para el diseño corriente porque para los sismos ha funcionado 
de manera satisfactoria. En este caso tanto el Instituto de Ingeniería de la UNAM y el de la 
Universidad de Florida anunciaron que revisarían los estudios para la renovación de las normas 
de construcción porque les llama la atención que lo sucedido en México rebasó a lo sucedido en 
Florida pese a que tienen reglamentado todo desde sus protecciones en los procesos 
constructivos dentro de la misma seguridad estructural y corriente. 
 
Canacintra emprenderá misión comercial a España 

(2024-01-16, Redacción, Municipios Puebla PUE (Sitio), )  

La Cámara Nacional de la Industria de Transformación (Canacintra) liderará una misión comercial 
a España para atraer inversiones a Puebla. El viaje, que durará 13 días, contará con la 
participación de más de 50 personas de la Cámara de la Industria Textil de Puebla y Tlaxcala 
(Citex), la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), y la Cámara de 
Comercio, Servicios y Turismo (Canaco), entre otros. El presidente de Canacintra, Luis Espinosa 
Rueda, destacó la importancia de la promoción continua para atraer inversiones y fomentar el 
crecimiento económico. La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) 
también participará en la misión. 
 
Obras, más caras por los materiales  
(2024-01-17, Alma Quiroz, VER Diario de Xalapa, . 11)  

El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC-Veracruz), 
Gonzalo Pardo Ramos, advirtió que los aumentos en el precio del cemento y la varilla elevarán 
el costo de las obras de construcción en aproximadamente un 25%. Además, destacó la escasez 
de mano de obra, ya que muchos trabajadores se están trasladando a otros estados con más 
oportunidades laborales. Pardo Ramos subrayó la importancia de realizar un análisis de costos 
exhaustivo antes de comenzar una obra, considerando los incrementos recientes en los precios 
de los materiales de construcción. A pesar de estos desafíos, el sector de la construcción se 
muestra optimista para el año que se inicia, con perspectivas de trabajo por parte del gobierno 
estatal. 
 
Suman esfuerzos SEDUMA 

(2024-01-17, Redacción, Periódico Contacto TAMP (Sitio), )  

La Secretaría de Desarrollo Urbano y Medio Ambiente (SEDUMA) de Tamaulipas se ha asociado 
con la Cámara Nacional de la Industria de la Construcción (CMIC) Delegación Tamaulipas para 
promover un desarrollo equilibrado y sostenible en la región. Durante una reunión entre la titular 
de SEDUMA, Karina Lizeth Saldívar Lartigue, y el presidente de CMIC Delegación Tamaulipas, 
Gerardo Holguín López, se discutieron temas relacionados con la movilidad urbana e 
infraestructura planificada para los municipios de Tampico, Ciudad Madero y Altamira. La 
colaboración entre el sector público y privado busca impulsar un desarrollo equilibrado a través 
de la planificación participativa y colaborativa. 

Hoy Tamaulipas TAMPS (sitio), La Opinión de Tamaulipas TAMPS (sitio), Buro Periodístico Online, Reportacero (Sitio), La 
Prensa TAMPS (sitio), Despertar de Tamaulipas TAMPS (sitio), El Eco del Mante TAMPS (sitio), Valle del Norte TAMPS 
(sitio), Síntesis del Golfo TAMPS (sitio), El redactor TAMPS(Sitio), Noticentro SLP (sitio),  
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+Ernesto Nemer Naime, una amistad de más de 50 años; un recuerdo a cuatro años de su 
muerte y un recorrido por la Toluca de los años cincuenta y sesenta hasta nuestros días 

(2024-01-17, Guillermo Garduño Ramírez, Poder EDO.MEX (sitio), )  

El texto menciona a Arnulfo Martínez como uno de los amigos que convivieron en Bisquets 
Obregón durante varios años. También se mencionan a otros amigos como Monseñor Guillermo 
Fernández Orozco, don José Refugio Mondragón de Zapaterías Mona Lisa, Alfonso García 
García del Hotel San Francisco, Cruz González dueño del Mejor Pan, Jorge Canales Elorduy 
distribuidor de Chevy San Carlos, Jaime Almazán Delgado destacado político y jurista, Jesús 
Barrera Legorreta quien fue rector de la UAEM, Ramón Arana Pozos ex presidente Municipal y 
actualmente Notario Público, José Colón Morán ex presidente del Tribunal Superior de Justicia, 
y Héctor Carbajal Mota quien fue el primer director del Hospital del Niño, entre otros. 
 
Costos siguen estables  
(2024-01-17, Redacción, JAL Milenio Jalisco, . 2)  

El presidente de CMIC estatal, Juan Manuel Chávez, ha informado que los costos de las materias 
primas de la construcción se han mantenido estables desde el último trimestre de 2023. En 
algunos casos, como en el yeso, la madera y el acero, incluso se han reportado decrementos. 
Chávez espera que esta estabilidad se mantenga a lo largo del año, y señala que el sector de la 
construcción ha mantenido un crecimiento sostenido del 5% en los últimos dos años. Sin 
embargo, advierte que la falta de mano de obra calificada y la creciente demanda de vivienda 
podrían generar un aumento en los costos de construcción. 
 
Plantearán constructores a nuevo titular de Asipona, mantener el trabajo en equipo 

(2024-01-17, Redacción, El Comentario COL (sitio), )  

Julio Lugo Barriga, presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción 
(CMIC) en Colima, ha anunciado que el sector de la construcción buscará un acercamiento con 
el nuevo director general de la Administración del Sistema Portuario Nacional (Asipona) de 
Manzanillo, el almirante Mario Alberto Gasque Peña. Lugo Barriga elogió el trabajo y la apertura 
del anterior director, Salvador Gómez Meillón, y espera que Gasque continúe impulsando la 
productividad y la mejora continua del puerto de Manzanillo. Lugo Barriga también mencionó que 
buscará un acercamiento con Gasque para discutir el trabajo en equipo y las oportunidades de 
capacitación para las empresas afiliadas y no afiliadas. 
 
Con una inversión de 27.1 mdp, Tere Jiménez pone en marcha trabajos en el parque 
lineal del Guadalupe Peralta 

(2024-01-17, Redacción, El Heraldo de México (sitio), )  

La gobernadora de Aguascalientes, Tere Jiménez, inauguró el Parque Lineal en el 
fraccionamiento Guadalupe Peralta, con una inversión de 21.7 millones de pesos. Este proyecto 
incluye áreas verdes, juegos y canchas deportivas para promover la sana convivencia entre las 
familias y la comunidad. La gobernadora destacó la importancia de la infraestructura para mejorar 
la calidad de vida de los ciudadanos. El alcalde Leo Montañez elogió el trabajo de la gobernadora 
y resaltó la importancia de espacios como el Parque Lineal para alejar a los niños de los vicios. 
Acompañaron a la gobernadora diversas personalidades, incluyendo a Arentsen Dávila Ramírez, 
presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción en Aguascalientes. 

La Jornada AGS (sitio),  
 
Preocupa a CMIC reducción de presupuesto para obra pública 
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(2024-01-17, Redacción, Avance TAB (sitio), )  

Fernando Naranjo Broca, presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción (CMIC) delegación Tabasco, expresó su preocupación por la reducción de más 
de mil millones de pesos en el presupuesto de obra pública para la entidad este año. Naranjo 
Broca planea reunirse con la Secretaría de Finanzas para discutir la distribución del presupuesto 
y su impacto en la cámara y sus miembros. Actualmente, la CMIC Tabasco cuenta con 350 
socios, y Naranjo Broca enfatizó la necesidad de que el presupuesto reducido se enfoque en 
proyectos de montos pequeños para permitir la participación de pequeños constructores. 
Además, lamentó que algunos constructores no lograron obtener contratos y pidió a las 
autoridades que se les permita participar en obras de menor envergadura. 
 
La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción en el Estado de México puso en 
marcha el programa "Construyendo mis emociones". 
(2024-01-17, Felipe González, EdoMex 102.9 ACIR Toluca, )  

La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción en el Estado de México puso en 
marcha el programa "Construyendo mis emociones". 

. 

Ofrecerá ISEA servicios educativos en modalidad abierta a trabajadores de la 
construcción 

(2024-01-17, Redacción, Abecé Noticias SON (Sitio), )  

El Instituto Sonorense de Educación para los Adultos (ISEA) ha firmado un convenio de 
colaboración con la Cámara Nacional de la Industria de la Construcción (CMIC), delegación 
Sonora, para facilitar el acceso de los trabajadores de la construcción a servicios educativos. El 
convenio, firmado por María Engracia Carrazco Valenzuela, titular del ISEA, y Jorge Alberto 
Aguirre Robles, presidente de CMIC, permitirá a los trabajadores y sus familias beneficiarse de 
servicios de alfabetización, primaria y secundaria abierta. Este acuerdo es parte de los esfuerzos 
del Gobierno de Sonora para reducir el rezago educativo en la región. 
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GOBIERNO DE AGS - CON UNA INVERSIÓN DE 27.1 MILLONES DE PESOS, TERE 
JIMÉNEZ PONE EN MARCHA TRABAJOS EN EL PARQUE LINEAL DEL GUADALUPE 
PERALTA 

(2024-01-17, Redacción, Aguascalientes de México AGS (Sitio), )  

La gobernadora de Aguascalientes, Tere Jiménez, ha inaugurado el Parque Lineal en el 
fraccionamiento Guadalupe Peralta, con una inversión de 21.7 millones de pesos. El parque 
incluye áreas verdes, juegos y canchas deportivas para fomentar la sana convivencia en la 
comunidad. Durante la ceremonia de inauguración, la gobernadora destacó las obras y acciones 
realizadas en la zona, incluyendo mejoras en la infraestructura vial y educativa, así como la 
creación de espacios comunitarios como una Estancia Infantil y un Comedor Comunitario. La 
secretaria de Obras Públicas del Estado, Carolina López López, detalló que el Parque Lineal 
Guadalupe Peralta beneficiará a más de 100 mil personas. Acompañando a la gobernadora 
estuvieron varios funcionarios, incluyendo Arentsen Dávila Ramírez, presidente de la Cámara 
Mexicana de la Industria de la Construcción en Aguascalientes. 
 
CMIC y Ayuntamiento, por el desarrollo de Xalapa 

(2024-01-16, Redacción, Oliva Noticias VER (Sitio), )  
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El alcalde de Xalapa, Ricardo Ahued Bardahuil, se reunió con representantes de la Cámara 
Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), Delegación Xalapa, para agilizar la 
construcción de obras públicas y promover la participación de constructores locales. Ahued 
Bardahuil destacó que, con el apoyo de la CMIC, se desarrolló obra pública de calidad en 2023, 
y se espera hacer lo mismo este año. Se están analizando los procesos administrativos para 
iniciar la construcción de obras con recursos fiscales y tener la mayoría de las obras licitadas en 
abril. El Presidente de la CMIC en Xalapa, Gonzalo Pardo Ramos, agradeció al alcalde por 
considerar a las empresas afiliadas en el Programa General de Inversión 2024, fortaleciendo la 
economía de la industria y beneficiando a toda la cadena de valor asociada a la obra. 
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Los récords no deseados, ¿Habrá llegado el momento de electrificar todo? 

(2024-01-16, Redacción, Baúl del Sol YUC (sitio), )  

El año pasado fue el más caliente de la historia, como ha sido la tendencia en los últimos años. 
Este calentamiento está causado por la alta concentración de gases de efecto invernadero (GEI) 
en la atmósfera, resultado de la quema de combustibles fósiles para obtener energía. Para 
combatir esto, se propone la electrificación de todo, desde automóviles hasta asadores, como 
una forma de reducir y eliminar las emisiones. Sin embargo, los opositores argumentan que esto 
no tendría sentido si la electricidad se sigue generando a partir de combustibles fósiles. Los 
impulsores, por otro lado, afirman que la electrificación es más eficiente y que se debe trabajar 
en el avance de las energías renovables. Raúl Asís Monforte González, especialista en energía, 
plantea la posibilidad de que la electrificación impulse el avance de las renovables. 
 
Cuenta regresiva | El terco de Arturo Nahle 

(2024-01-16, Redacción, El Sol de Zacatecas (sitio), )  

Jorge Alberto de la Peña Díaz, líder de la Cámara Mexicana de la Industria y la Construcción 
(CMIC), ha solicitado que los subcontratos de la obra del segundo piso (viaducto elevado) sean 
para empresas zacatecanas. La licitación fue ganada por Calzada Construcción en asociación 
con Construcciones y Derogados del Sureste de Tabasco. Los constructores locales están 
preocupados por la falta de trabajo y la falta de inclusión de empresas zacatecanas en la 
construcción. Además, el fiscal general de Justicia en el Estado de Zacatecas, Cristian Paul 
Camacho Osnaya, ha anunciado una disminución del 26% en los homicidios dolosos en 2023. 
Por otro lado, un grupo de jubilados y pensionados del Issstezac ha marchado para exigir una 
nueva reforma y el pago de aguinaldos atrasados. 
 
Constructores reportan cada vez más robos de maquinaria y materiales en Jalisco 
NEWSLETTER 

(2024-01-16, Redacción, El Occidental JAL (sitio), )  

El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) en Jalisco, 
Juan Manuel Chávez, ha informado que el robo de materiales y maquinaria de construcción ha 
aumentado en los últimos meses. Los municipios de Guadalajara, Zapopan y Tlajomulco, que 
son los de mayor desarrollo, son también los más afectados por los robos. La CMIC reporta un 
promedio de 18 robos de maquinaria al año, aunque se cree que hay muchos más que no se 
reportan. Los robos ocurren tanto en obras en construcción como en los traslados de maquinaria 
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y materiales. La CMIC ha tomado medidas para combatir esta situación, como marcar la 
maquinaria y contratar seguridad privada, pero esto ha aumentado los costos de las obras. 
 
CMIC arrancó el programa "Construyendo mis emociones" 

(2024-01-16, Redacción, Así Sucede EDO.MEX (sitio), )  

La Cámara de la Industria de la Construcción en el Estado de México ha iniciado el programa 
"Construyendo mis emociones" para niños en comunidades vulnerables, con el objetivo de 
fortalecer sus relaciones personales, reducir la violencia y mejorar el rendimiento escolar. El 
programa se llevará a cabo en 24 bibliotecas que atienden a entre 900 y 1100 visitantes 
mensuales. Arnulfo Martínez Sánchez, presidente de la Cámara, destacó la importancia de 
promover la lectura y la atención a personas de la tercera edad, así como la conexión a Internet 
para actividades escolares. Este proyecto se suma a otras actividades de responsabilidad social 
y promoción de la cultura de la paz. 
 
Instalan el Consejo Consultivo Metropolitano y la Comisión de Ordenamiento 
Metropolitano de la nueva "Metrópoli Municipal de Playa del Carmen" 

(2024-01-16, Redacción, QR Noticias QROO (sitio), )  

La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción delegación Quintana Roo (CMIC) se 
ha integrado en el Consejo Consultivo Metropolitano de la Metrópoli Municipal de Playa del 
Carmen. La instalación de este consejo es parte del plan de desarrollo urbano de la Secretaría 
de Desarrollo Territorial Urbano Sustentable (SEDETUS) y tiene como objetivo mejorar la 
planeación y administración metropolitana en la región. La CMIC estará representada por su 
presidente, Ulises Morales Estrada. Además, se ha instalado la Comisión de Ordenamiento 
Metropolitano de la Metrópoli Municipal de Playa del Carmen, que tiene como objetivo promover 
la aprobación y registro de los programas de las zonas metropolitanas, entre otras funciones. 
 
Buscarán constructores acercamiento con nuevo director general de ASIPONA 
Manzanillo 

(2024-01-16, Redacción, Infoecos Colima, Colima PM COL (sitio), )  

Julio Lugo Barriga, presidente de la Cámara Nacional de la Industria de la Construcción (CMIC), 
delegación Colima, buscará un acercamiento con el nuevo director general de la Administración 
del Sistema Portuario Nacional (Asipona) en Manzanillo, el almirante Mario Alberto Gasque Peña. 
Lugo Barriga elogió el trabajo del anterior director, Salvador Gómez Meillón, y espera que Gasque 
continúe impulsando la productividad del puerto de Manzanillo. La CMIC está dispuesta a 
colaborar con el nuevo director, ofreciendo capacitación a empresas afiliadas y no afiliadas, 
incluyendo empresas logísticas que trabajan en el puerto. 
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